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Архиепископ Волоколамский Иларион: Любовь
к Богу несовместима с ненавистью к человеку
29 ноября 2009 года, в Неделю 25-ю по Пятидесятнице, председатель Отдела внешних церковных
связей Московского Патриархата архиепископ Волоколамский Иларион совершил Божественную
литургию в столичном храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость». Владыке
Илариону сослужили клирики храма и сотрудники ОВЦС в священном сане.

По окончании богослужения архиепископ Иларион обратился к верующим с проповедью, в
которой напомнил, что в этот воскресный день в евангельском чтении рассказывалось о том, как
некий законник подошел к Иисусу и спросил: какая заповедь самая главная в Законе? И Господь
ответил: возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, всей душой твоей и всей крепостью
твоей, и всем помышлением твоим. А вторая, подобная ей: возлюби ближнего твоего как самого
себя. 

По словам Владыки Илариона, эти заповеди, на которых основываются весь Закон и пророки,
является краеугольным камнем христианской веры и жизни по вере. «Если мы по-настоящему,
всем сердцем, всей душой, всей крепостью своей, всем помышлением своим любим Бога, тогда
неизбежно мы будем любить и ближнего нашего как самих себя, – отметил архипастырь. – Одного
не может быть без другого: невозможно любить Бога и при этом ненавидеть ближнего,
невозможно любить ближнего и при этом ненавидеть Бога или отрицать Его бытие, или жить
противно Его Божественным заповедям. Эти две заповеди настолько тесно взаимосвязаны, что
невозможно отделить любовь к Богу от либви к ближнему». Архиепископ Иларион привел слова
Апостола: «как можешь ты любить Бога, которого ты не видишь, если ты не любишь своего
ближнего, которого видишь?».

Любовь к Богу должна проявляться именно через любовь к ближнему. «Если мы любим Бога и
Церковь, а при этом ненавидим своих ближних, не делаем добро, а делаем зло, то не поможет нам
ни Причастие Святых Христовых Тайн, ни другие Таинства Церкви, ни участие в богослужении, ни
молитва, – подчеркнул Владыка. – Любовь к Богу несовместима с ненавистью к человеку, любовь к
Богу несовместима с тем, чтобы делать людям зло и с тем, чтобы не делать им добро».

Притча о милосердном самарянине поясняет нам слова Спасителя о любви к Богу и ближнему.
«Мы являемся ближними для тех людей, которым мы оказываем милость, а нашими ближними
являются люди, которые нуждаются в этой милости, нуждаются в нашей помощи, в нашем
милосердии, – продолжил архиепископ Иларион.– Если мы живем, стараясь не замечать вокруг



себя горя, нужды и нуждающихся, стараясь делать вид, будто их не существует, - то это значит,
что мы не любим Бога, потому что мы не любим ближнего».  Это значит, что Бог у нас только на
устах и исповедание веры нашей лицемерное и неподкрепленное делами, считает Владыка.

Помогать человеку можно разными способами: совсем необязательно всех одаривать
материальными благами. Архипастырь напомнил слова святителя Григория Богослова: «Если тебе
нечем материальным помочь человеку, утешь его слезой, утешь его состраданием, утешь его тем,
что ты проявишь к нему участие и он почувствует в тебе сочувствие и сострадание».

«Как часто люди, попадавшие в беду, помогали друг другу тем, что просто морально и духовно
поддерживали друг друга, – добавил Владыка Иларион. – Оба в беде, оба нуждаются в помощи и
один поддерживает другого и другому от этого становится легче. Это очень простой закон
взаимопомощи и закон солидарности, по которому должны жить все люди. Если бы люди жили по
этому закону, не было бы вражды и конфликтов в семьях, не было бы конфликтов между
народами и между государствами, не было бы войн, не проливалась бы человеческая кровь.
Потому что люди сознавали бы, что они должны помогать друг другу, должны быть милосердными
друг с другом. Если бы это сознание укоренилось бы в умах и сознании всех людей, не было бы
горя на земле».

Архиепископ Волоколамский Иларион призвал верующих в дни Рождественского поста начать
исправление мира с самих себя. «Мы с вами, дорогие братья и сестры, являемся христианами, то
есть людьми, которые призваны не только слушать, но и исполнять, не только узнавать, чему Бог
научил, но и воплощать это в жизни. Давайте начнем исправление мира с самих себя. Давайте
перестанем жаловаться на других, на то, что нам мало помогают, на то, что вокруг много нужды и
несправедливости, а давайте попробуем вокруг самих себя, на том маленьком пространстве,
которое Господь отвел для каждого из нас, в той маленькой общине людей, в которой каждый из
нас живет (будь то община церковная, будь то семья или коллеги по работе, или наши друзья, или
ближние), давайте попробуем, изменяя самих себя к лучшему и помогая нашим ближним, тех, кого
Господь посылает нам, изменять таким образом мир. Нет ничего невозможного для верующего
человека. И прежде всего нет ничего невозможного в том, чтобы исполнять эти две Божественные
заповеди: любить Бога и любить ближнего».

Служба коммуникации ОВЦС
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